

Elternberatung: So werden Kinder selbstständig

Meine? - Deine? - Unsere? Hausaufgaben

Eine der häufigsten Elternfragen bei Elternabenden und in der Elternsprechstunde lautet: Soll/kann/darf ich meinem Kind bei den Hausaufgaben helfen? Empfehlen Sie Ihren Lehrern folgende Antwort: „Die Hausaufgaben werden dem Kind aufgegeben, damit es das in der Schule Gelernte vertieft und anwendet. Deshalb sollen die Hausaufgaben vom Kind selbstständig erledigt werden. Doch manchmal ist dies eher ein Ziel und Ihr Kind benötigt eine Weile Unterstützung auf dem Weg dorthin.“

„Und wie kann diese Unterstützung aussehen?“ Das ist die nächste Frage vieler Eltern. Die Unterstützung sollte so individuell gestaltet werden, wie die Hemm-

nisse sind, die Kinder an der selbstständigen Erledigung ihrer Hausaufgaben hindern. Stellen Sie Ihren Lehrern den folgenden Leitfaden für die Elternbe-

ratung zur Verfügung. Gern kann er aufgrund von Elternberichten von Ihren Lehrern mit weiteren Fallbeispielen fortgeführt werden.

Leitfaden für Eltern: So erledigt Ihr Kind seine Hausaufgaben selbstständig

Was tue ich, wenn ...

... Niels nicht mit den Hausaufgaben beginnen will? „Nur noch ein Spiel - ich bin noch nicht fertig!“

Finden Sie den günstigsten Zeitpunkt für die Hausaufgaben heraus: gleich nach dem Mittagessen, nach einer kurzen/längeren Spielphase, vor/nach dem Besuch bei/von Freunden etc. Testen Sie den jeweiligen Beginn mindestens 3-4 Tage lang. Wenn Sie den besten Zeitpunkt herausgefunden haben, bleiben Sie dabei und lassen sich auf keine weiteren Diskussionen ein.

... Sofie ihre Hausaufgaben schlampig und fehlerhaft erledigt, um sich schnell dem Spielen zu widmen?

Dieses Kind benötigt Training in Arbeitsstrategien. Beispielsweise, wie man richtig abschreibt: Wort für Wort oder Zeile für Zeile genau einprägen und dann erst schreiben. Oder in Mathematik: Die Form beachten, z. B. richtig untereinander schreiben beim schriftlichen Rechnen oder die einzelnen Rechenschritte sorgfältig nacheinander absolvieren und dabei halblaut mitsprechen. Dies bringt Ihr Kind nur aufgrund von Ermahnungen und Erläuterungen nicht zustande.

Verlängern Sie die Phasen des selbstständigen Arbeitens und lassen Sie auf diese Weise Ihre Unterstützung ausklingen.

... Paula unbedingt will, dass ich während der Hausaufgaben neben ihr sitze:

Finden Sie heraus, weshalb Ihr Kind dies wünscht:

... Moritz lange über seinen Hausaufgaben brütet und an den Stiften kaut, anstatt sie zum Schreiben zu benutzen.

Falsch: So lange sitzen lassen, bis die Hausaufgaben fertig sind. Die meisten Kinder haben einen längeren Atem als die Eltern. Sie träumen sich in eine Phantasiewelt, aber es kommt nichts auf das Papier.